28/11/2024 Audiencia: Vpe: \$8.464.284 Tirada: \$18.442.944 Difusión: Vpe pág:

Vpe portada: \$18.442.944 Ocupación:

320.543 126.654 126.654

45,89%

Sección: CONTRAPORTADA Frecuencia: 0





SE ENCUENTRA EN PELIGRO DE EXTINCIÓN:

Lanzan traductor de lengua rapanuí basado en inteligencia artificial para revitalizar el idioma

Se busca que niños y otras personas interesadas en aprenderlo utilicen esta herramienta, como también que sea beneficiosa y se implemente en instituciones locales de educación y salud, entre otras. ANNA NADOR



egún la Unesco, la lengua rapanuí se encuentra en peligro de extinción. De hecho, de acuerdo con datos del Ministerio de las Culturaras, las Artes y el Patrimonio, solo el 10,9% de los niños y niñas de la Isla habla y entiende este idioma. Esta cifra es preocupante, sobre todo considerando que la ONU nombró al decenio entre 2022 y 2032 la década de las lenguas indigenas, en un esfuerzo por proteger esos idiomas.

En ese contexto, la Academia de la Lengua de Rapa Nui, la Escuela de Antropología de la Universidad Católica y el Centro Nacional de Inteligencia Artificial (Cenia) acaban de lanzar un traductor gratuito de lengua rapanuí basado en inteligencia artificial (IA).

Ya está disponible en el sitio www.traductorarapanui.cl.

"La meta es usarlo como herramienta pa-

"La meta es usarlo como herramienta pa-ra revitalizar el idioma. Es una de las tantas Ta meta es usano como nerramienta para revitalizar el idioma. Es una de las tantas herramientas que pueden servit. También, la idea es que sea un repositorio donde el idioma pueda estar guardado para que las personas puedan acceder", dice lackeline Rapu Tuki, presidenta de la Academia de la Lengua de Rapa Niul y parte de este proyecto. Mauricio Uribe, director del Departamento de Antropología de la Universidad de Chiele, quien no tiene relación con esta iniciativa, evalúa de forma positiva este proyectar la conserTEXTOS; UNO
TEXTOS; UNO
A FRASE EN
APAZ DE o nativas, partícularmente de lenguas como la rapanui".
Ca be desta car "DICE CARI DS" que este sería el pri-

"ESENCIALMENTE ES UN TRADUCTOR DE TEXTOS: UNO LE ENTREGA UNA FRASE EN

ESPAÑOL Y ES CAPAZ DE TRADUCIRLA AL RAPANUÍ O VICEVERSA, E INCLUSO EN OTROS IDIOMAS", DICE CARLOS ASPILLAGA, DEL CENIA.

que este sería el pri-mer traductor de lengua rapanuí. "No

CENIA. lengua rapanuí. "No existá nitiggua para ese idioma. Hay muchas plataformas que tienen para otros idiomas similares, como el maorí, pero particularmente para el rapanuí no existía, explica caños Aspillaga, investigador del Cenia e integrante de la iniciativa. Aspillaga indica que la plataforma funciona de la siguiente manera: "Esencialmente es un traductor de textos; uno le entrega una frase en español y es capaz de traducirsa al rapanuí o viceversa, e incluso en otros idiomas. Tenemos un poco más de 200 idiomas actualmente donde el rapanuí es uno de ellos. En otras palabras, lo que hicimos fue neter el rapanuí dentro de este sistema para que sea capaz de traducirse a cualquier idioma y desde cualquier idioma." Para ello tuvieron que recopilar los datos

que existen para el idioma rapanui. "Usamos documentos oficiales, como por ejemplo la propuesta de Constitución 2022, que está disponibles tanto en español como en rapanui, como también hay documentos que la misma Academia de la Lengua de Rapa Nui al elaborado: manuales, libros de educación de lengua, etc.", señala Aspillaga.

La idea detrás era recopilar una base de datos de frases con sus respectivas traducciones al rapanui. "Una vez que eso está listo, lo siguiente es el entrenamiento del modelo. Es decir, tomamos un modelo de la Veje enseñamos el lenguaje. Este es un proceso de optimización donde uno ajusta el sistema para que, dada una frase en español, te entregue la correspondiente frase en rapanui o viceversa. Y la idea es que se equivoque lo menos posible".

En tanto, Jaime Coquelet, director de Estudios Aplicados de la Escuela de Antropología de la Universidad Católica y parte del proyecto, enfatiza que el proceso de creación fue "muy participativo, desde el territorio, la comunidad y sus necesidades".

De hecho, integrantes de la comunidad de Rapa Nui participaron para validar términos y conceptos. "Se juntaron cerca de 10 personas que empezaron a traducir estas oraciones y fuimos "alimentando la máquina", y después nos seguimos reuniendo con sabios del pueblo Rapa Nui tres veces a la semana, haciendo seguimiento de las oraciones que se iban produciendo a través de este traductor", apunta Rapul Tuki.

Uno de los problemas que surgieron es que había palabras que no existian en la lengua rapanuí. "El idioma rapanuí es milenario y hay palabras que no existia en el lengua rapanuí. "El idioma rapanuí es milenario y hay palabras que no existia en la lengua rapanuí." El idioma rapanuí es milenario y hay palabras que no existia en la lengua rapanuí. "El idioma rapanuí es milenario y hay palabras que no existia en la lengua rapanuí. "El idioma rapanuí es milenario y hay palabras que no existia en la lengua rapanuí. "El idioma rapanuí es milenario y hay palabras que no existia en la lengua rapanuí. "El idioma

nario y hay palabras que no están dentro. Entonces, noscortos tavimos que reunirnos con los sabios y discutir y decir, por ejem-plo, '¿cómo vamos a decir televisor?'', dice Rapu Tuki.

Aunque el traductor puede ser usado por cualquier persona interesada, Aspillaga ex-plica que "está más enfocado en la comuni-dad Rapa Nui. Sobre todo para que los niños o las personas que quieren aprender la len-gua puedan hacerlo por otro camino, no so-lamente a través de la comunicación con los hablantes que tengan en su circulo, sino que también tengan otra herramienta para que puedan aprenderlo".

Asimismo, busca ser útil para las institu-ciones locales. "Por ejemplo, que el gobier-no local de la isla, que instituciones de em-prendimiento, turismo, educación y de sa-lud lo puedan usar", dice. Por eso seguirán perfeccionando el sistema, como también buscan introdo cir un traductor de voz en los

perfeccionando el sistema, como tambiér buscan introducir un traductor de voz en los

